

CIFRAS DEL PRIMER SEMESTRE DE ESTE AÑO

A más de 370 llegan las denuncias presentadas ante la Superintendencia local de Educación

LIONEL VARELA Á. / La Serena

La denuncia presentada por la directora de un establecimiento educacional sobre el supuesto envenenamiento de una alumna por parte de una compañera de 14 años, volvió a visibilizar la compleja y preocupante situación que se vive en algunos colegios en relación a la convivencia escolar.

Según relata el experto en convivencia y psicólogo Pablo Díaz, en los últimos tiempos se han observado situaciones en el contexto escolar que antes no se presentaban en materia de convivencia.

“Este escenario se manifiesta como resultado de la normalización de la violencia como mecanismo de resolución de conflictos en todos los ámbitos de la sociedad. No podemos exigir a los y las estudiantes lo que la sociedad, tanto en Chile como en el mundo, no es capaz de cumplir”, señala Díaz.

A manera de ejemplo, el experto se refiere a la creciente agresividad de líderes públicos, la normalización de la mentira como forma de hacer política, la descalificación, la estigmatización y las campañas del terror como un contexto en el que los menores de edad, replican esas conductas en su entorno.

“Lamentablemente, los niños y niñas replican y seguirán replicando muchas de las conductas que observan en sus entornos familiares y sociales. Ni hablar del nivel de violencia que se encuentra en las redes sociales, situaciones que ellos observan a diario”, sostiene el psicólogo.

DENUNCIAS A LA BAJA

En tanto, desde la Superintendencia de Educación afirman que las denuncias de este tipo han disminuido según indican sus registros - con un total de 7.523 casos a nivel nacional en el primer semestre de este 2024 (enero a junio) - cifra que representa una baja de un 2,8% en comparación con el mismo periodo del año anterior, pero que, además, refleja un quiebre de la tendencia al alza que se había observado en los años 2022 y 2023.

En relación a nuestra región, durante este primer semestre de 2024 la dirección regional de Coquimbo de la Superintendencia de Educación recibió un total de 373 denuncias, esto es, un 0,27% menos que igual periodo de 2023.

La mayoría de estas denuncias (el



El número de denuncias, en general, ha tendido a estabilizarse, tras el alza que experimentaron en 2022 y 2023, periodo que coincidió con el retorno a clases tras la pandemia.

PEXELS

Las cifras muestran un descenso general de los reportes en el ámbito de convivencia, incluido el ítem de maltrato entre estudiantes, medidas disciplinarias y situaciones de connotación sexual. Sin embargo, se observa un incremento de casos de discriminación en contexto escolar.

Sexto

Lugar a nivel nacional, se ubicó la Región de Coquimbo en cuanto al número de denuncias por convivencia en contexto escolar.

69,43%) corresponden al ámbito de convivencia, sumando un total de 259 denuncias a nivel regional. Esta cifra es un 11% menor que las del mismo periodo del año anterior (cuando se recibieron 291).

Dentro del ámbito de convivencia, se recibieron 171 denuncias por “maltrato a párvulos y/o estudiantes” un 3,01% más que en 2023.

Respecto a las denuncias específicas por “maltrato entre estudiantes” (excluyendo al nivel parvulario) - dentro de lo que se encuentra lo que se conoce también como bullying- éstas también decrecieron, llegando a 109, lo que es un 6,03% menos que el

año anterior.

También se redujeron las denuncias por “medidas disciplinarias”, que llegaron a 12, y aquellas por “situaciones de connotación sexual”, que pasaron de 31 a 16, llegando a un 62,79% menos que el año anterior a igual fecha.

MAYOR DISCRIMINACIÓN

En cambio, sí aumentaron las denuncias por “discriminación”, que pasaron de 34 a 40 este primer semestre, un 17,65% más que en 2023.

Al respecto, el director regional de la Superintendencia de Educación, Fernando Sermeño, manifestó que la Región de Coquimbo se alinea con la tendencia que se ha dado a nivel nacional en lo que va de 2024, puntualizando que, al hacer un análisis preliminar, el número de denuncias ha tendido a estabilizarse en la región.

“Aunque también hay que considerar que este semestre tuvo una semana menos, por el calendario de vacaciones de invierno, lo que pudo incidir en la baja de denuncias”, explicó el director regional de la Superintendencia de

“

Se registra un descenso general de las denuncias en el ámbito de convivencia, incluido el ítem de ‘maltrato entre estudiantes’, ‘medidas disciplinarias’ y ‘situaciones de connotación sexual’”

FERNANDO SERMEÑO

DIRECTOR REGIONAL SUPERINTENDENCIA DE EDUCACIÓN

Educación.

De esta forma, con los datos de este primer semestre, la Región de Coquimbo se ubica en el sexto lugar de las regiones con mayor número de denuncias por convivencia en el país, representando el 5,1% de todas las que se recibieron a nivel nacional en el periodo.

Ahora, si se considera la tasa de denuncias (número de denuncias por cada 10.000 estudiantes), Coquimbo también se encuentra en el sexto lugar a nivel nacional, con 14,9 denuncias, tasa que la ubica poco por sobre el promedio nacional, que llega a 14,3.